

IN MEMORIAM**Frédéric-Edouard Klein
(1921 – 2000)**

C'est avec tristesse que les membres de l'ASA, les juristes suisses et français en particulier, et le monde juridique en général, ont appris la disparition d'une figure marquante de l'arbitrage et de la science du droit international.

Il y a près d'un demi-siècle (en 1955) paraissait à Bâle un ouvrage qui a marqué, en Suisse, une date importante dans l'histoire de la doctrine et de la pratique du droit comparé et du droit international de l'arbitrage : «*Considérations sur l'arbitrage en droit international privé*» (Helbing & Lichtenhahn), réflexions dues à un jeune et brillant avocat au Barreau de Strasbourg et privat docent à l'Université de Bâle, Frédéric-Edouard Klein. Faisant œuvre de pionnier, l'auteur devait acquérir une grande renommée en matière d'arbitrage comme de droit monétaire.

Au moment où ce récent décès frappe douloureusement ses nombreux amis et admirateurs, il convient de rappeler l'importance des activités et de la contribution scientifique de notre collègue bâlois, et de relire l'introduction (remarquable de lucidité) de ses «*considérations*» ; l'auteur y constate que l'arbitrage a pris dans les rapports tant intérieurs qu'internationaux, une importance telle qu'il s'impose à la considération, et «que l'on ne saurait plus concevoir sans lui d'économie moderne» (page 10).

La place nous manque pour retracer ici toutes les étapes d'une belle carrière à Strasbourg, où il était né et avait entamé ses études de droit et son activité d'avocat, activité poursuivre à la Faculté de Droit de Bâle (où il fut professeur et doyen), ainsi qu'à la Banque des Règlements Internationaux, dont il devait illustrer la grande tradition universitaire bâloise, notamment internationaliste et comparative, et représenter l'exemple vivant d'une union harmonieuse et féconde de la science juridique et de la pratique, en même temps qu'il incarnait à merveille, en bon Alsacien qu'il était, l'amitié franco-

suisse. Qui ne se souvient de ses stimulantes contributions dans de nombreux colloques juridiques, de son rôle d'animateur ainsi que de son exceptionnelle personnalité, caractérisée par un subtil mélange de vive intelligence, de dynamisme et de courtoisie ?

Frédéric-Edouard Klein nous a quittés ; son œuvre, son influence et son souvenir demeureront longtemps parmi nous.

Heribert Golsong
(1927-2000)

Prématurément décédé en plein travail, le Dr. Heribert Golsong était, beaucoup le savent, un grand juriste et arbitre international, de nationalité allemande, mais "citoyen du monde", établi à Washington comme Conseil du Cabinet Fulbright & Jaworski après son départ du poste de Secrétaire général du CIRDI, le Centre d'Arbitrage International de la Banque Mondiale, une banque dont le disparu fut aussi *General Counsel*.

Peu de juristes internationaux ont eu une carrière plus variée et plus féconde qu'Heribert Golsong, dont on rappellera seulement ici que, Docteur en droit de l'Université de Bonn, il fut aussi Directeur des Affaires juridiques du Conseil de l'Europe, professeur associé de diverses universités européennes et américaines, auteur de nombreuses publications, avocat et arbitre international de renom, qui joua un rôle important en de très nombreux litiges internationaux.

Ceux qui, en particulier au sein de notre Association dont il était membre, ont eu comme nous la chance de le connaître, garderont longtemps le souvenir de sa forte et dynamique personnalité, de ses yeux pétillants d'intelligence et de son fin sourire, ainsi que de sa cordialité et de son profond attachement pour la Suisse et pour le Valais en particulier, où il a tenu à être inhumé.

P.L.